



## Informe Cualitativo Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente. 4to. Trimestre 2025

### Prevención

#### *Implementación de Taller “Prevención del Embarazo Adolescente”*

Estos talleres tienen como objetivo generar acciones para fortalecer en niñas, niños y adolescentes los factores de protección y estilos de vida saludable para prevenir el embarazo en edad temprana.

#### Coquimatlán:

Durante el cuarto trimestre se llevaron a cabo **2 talleres** de prevención del embarazo en adolescentes en la primaria Alberto Larios Villalpando T.M ubicada en la cabecera municipal, ambos iniciaron en octubre y finalizaron en noviembre. El primero, fue con el grupo de 6to A, el cual se encuentra conformado por **11 niñas y 12 niños menores de 12 años**, el segundo conformado por **8 niñas y 14 niños menores de 12 años**.

Durante el taller se vieron temas como ITS, Métodos anticonceptivos, sexualidad y comunicación, así como el proyecto de vida, entre otros. Las niñas y niños se vieron interesados en el taller participando en actividades, así como opinando y preguntando dudas del mismo, al finalizar se les mencionó la importancia de vivir todo en su momento, para poder lograr sus sueños a corto, mediano y largo plazo, que un embarazo no planificado no sea un motivo para cumplir sus sueños.

#### Ixtlahuacán:

En este trimestre del 30 de septiembre al 21 de noviembre se impartió **un Taller** de Prevención del Embarazo Adolescente, en la telesecundaria Juan Hernández Espinoza TM, ubicada en la comunidad de La Presa, teniendo como objetivo evitar embarazos no planificados y proteger la salud sexual y reproductiva. Se trabajó con los tres grados, **15 mujeres y 21 hombres adolescentes de 12 a 14 años; y 2 mujeres y 2 hombres 15 a 17 años**.

Las niñas, niños y adolescentes participaron durante el taller en diversas actividades de los temas, reflexionado sobre la importancia tomar decisiones más informadas sobre su cuerpo, salud y futuro. Como resultado del taller, tuvimos un avance en reconocer la importancia de elegir y usar un método anticonceptivo de forma responsable para cuidar la salud y bienestar.

#### Minatitlán:

En este trimestre durante el mes de octubre se realizaron **2 talleres** sobre la prevención del embarazo en adolescentes en la Escuela Telesecundaria "Ricardo Romero Aceves No 31" T.M., ubicada en la comunidad "La loma", con los grupos de 1º A, 2º A y 3º A.

El primer taller se impartió con el grupo de 1º A, con **2 niños menores de 12 años, 6 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Y 1 mujer adolescente de 15 a 17 años**. El segundo taller se impartió con los grupos de 2º A y 3º A. Se trabajó con **13 mujeres adolescentes 7 hombres adolescentes De 12 a 14 años**

Este taller tuvo como propósito sensibilizar a las y los adolescentes sobre la importancia de prevenir un embarazo a temprana edad y priorizar sus proyectos de vida. Se les invitó a reflexionar sobre sus metas y sobre la responsabilidad que implica ser madre o padre antes de tiempo. Como dinámica central, cuidaron un "bebé" elaborado con un huevo para simular los retos del cuidado infantil, y analizaron los gastos y responsabilidades que conlleva tener un bebé. Además, elaboraron un proyecto de vida, y lo que les permitió reconocer la importancia de tomar decisiones responsables para alcanzar sus objetivos personales y profesionales.

#### *Implementación del Taller Prenatal y Postnatal para Adolescentes*

Este taller tiene como objetivo garantizar el bienestar de la madre y el bebé durante el embarazo mediante la promoción de cuidados de salud, alimentación adecuada y preparación para el parto.

### **Ixtlahuacán:**

En el cuarto trimestre se impartió **1 taller** prenatal y posnatal para adolescentes en la cancha "11 pueblos" ubicada en la cabecera municipal. Se trabajó con un grupo conformado por: **5 mujeres adolescentes embarazadas, 4 mujeres y 1 hombre adolescente** de 15 a 17 años. Y del grupo de **3 mujeres con hijos y 6 hombres adultos**. Las personas se vieron muy interesadas y participativas en cada una de las sesiones, se llevaban a cabo dinámicas de integración, así como participación de las mujeres que ya son madres y compartían sus experiencias de vida, siendo un taller muy enriquecedor.

### **Minatitlán:**

Se realizó **1 taller** prenatal y postnatal en las instalaciones del DIF Municipal de Minatitlán, en el mes de noviembre. Participaron mujeres adolescentes embarazadas y **3 mujeres adolescentes con hijos y 1 hombre adolescente** de 15 a 17 años y 1 hombre adulto.

El objetivo fue brindar a las y los participantes conocimientos esenciales sobre los cuidados prenatales y postnatales, fortaleciendo sus habilidades para llevar un embarazo saludable y atender adecuadamente a sus hijas e hijos. Teniendo como resultados que los participantes adquirieron conocimientos básicos sobre cuidados prenatales y postnatales, identificaron prácticas de autocuidado durante el embarazo y aprendieron técnicas esenciales para la atención del recién nacido. En este sentido se fortaleció su compromiso con la asistencia a controles médicos y la promoción de un embarazo saludable, favoreciendo el bienestar de madres, padres e hijos.

## **Educación para la salud o con temas preventivos**

### **Colima:**

Con el objetivo promover en niñas, niños y adolescentes la comprensión de los cambios físicos, emocionales y sociales que ocurren durante la adolescencia, fomentando una actitud positiva hacia su desarrollo y el autocuidado. En este trimestre se impartieron un total de **8 pláticas** con el tema: Cambios en la adolescencia

La primera plática se llevó a cabo el día 13 de octubre en la Primaria Niños Héroes de Chapultepec TM, ubicada en Complejo Habitacional de la 20/a Zona Militar, carretera Colima-Manzanillo. Se atendió a un grupo multigrado 5to.6to, asistieron **8 niñas y 6 niños menores de 12 años**.

La segunda plática se realizó el día 28 de octubre en la Primaria Gregorio Torres Quintero TM, ubicada en Col. El Diezmo, atendiendo a **4 niñas y 12 niños** menores de 12 años. Mostraron interés en conocer más sobre los cambios que viven y compartieron experiencias personales. Se observó un ambiente de confianza, logrando los

La tercera plática fue el día 27 de octubre, en la Secundaria Alberto Larios Villalpando TV, ubicada Col San Pablo. Se atendió a los grupos de 3ro.A y 3ro.B asistiendo **11 mujeres y 8 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. Y **2 mujeres y 3 hombres adolescentes** de 15 a 17 años.

3 pláticas más fueron en la Primaria Club de Leones Colima 5 T.M ubicada en la colonia La Albarrada. La primera plática se llevó a cabo el día 18 de noviembre en el grupo de 6to.B, contando con la asistencia de **8 niñas y 13 niños menores de 12 años**. La segunda plática fue el día 19 de noviembre en el grupo de 5to.A con la asistencia de **12 niñas y 11 niños menores de 12 años**. La tercera plática el día 20 de noviembre en el grupo de 6to.A con la asistencia de **10 niñas y 10 niños menores de 12 años**.

La séptima y octava plática fueron el día 25 de noviembre en la primaria José S Benítez TM, ubicada la col. Pimentel Llerenas, con los grupos de: 6to. A (**12 niñas y 9 niños**) menores de 12 años y de 5to. A (**8 niñas y 16 niños**) menores de 12 años.

Al finalizar las pláticas se hizo una retroalimentación, se dio la apertura para resolver dudas y comentarios de los niños, la mayoría comparte situaciones personales, logrando identificar los cambios físicos, sociales y emocionales. Se les recuerda que DIF cuenta con diferentes áreas de atención en caso de necesitar apoyo profesional.

### **Comala:**

En el municipio de Comala, en el trimestre que se informa se llevaron a cabo **12 pláticas** informativas, con el tema de "Pubertad y Adolescencia". Las cuales fueron realizadas con el objetivo de comprender los cambios físicos, psicológicos, emocionales y sociales que experimenta la niña, el niño al pasar de la niñez a la adolescencia, las cuales se desglosan a continuación:

6 pláticas fueron en la Escuela Primaria Artículo 3ero. Constitucional TM, ubicada en la calle Melesio González s/n en la comunidad de Zacualpan, Comala.

3 pláticas el día 18 de septiembre. La primera plática con el grupo de 4to. A. teniendo una participación de **7 niñas y 14 niños** menores de 12 años, la segunda con el grupo de 4to. B. teniendo una participación de **8 niñas y 13 niños** menores de 12 años, la tercera con el grupo de 5to. A, teniendo una participación de 12 niñas y 8 niños menores de 12 años.

El día 19 de septiembre se llevaron a cabo 3 pláticas más en la Escuela Primaria Artículo 3ero. Constitucional TM, ubicada en la calle Melesio González s/n en la comunidad de Zacualpan, Comala., la cuarta plática con el grupo de 5to. B. teniendo una participación de **10 niñas y 10 niños** menores de 12 años, la quinta con el grupo de 6to. A. teniendo una participación de **9 niñas y 7 niños** menores de 12 años, la sexta con el grupo de 6to. B, teniendo una participación de **10 niñas y 6 niños** menores de 12 años.

Las otras 6 pláticas fueron en la Escuela Primaria Gorgonio Avalos T.M, ubicada en la Clavellina s/n en la comunidad de Suchitlán.

2 pláticas el día 25 de septiembre. Una con el grupo de 4to. A. (**11 niñas y 9 niños** menores de 12 años). Otra con el grupo de 4o. B. (**9 niñas y 11 niños** menores de 12 años). 2 pláticas más el día 01 de octubre. Una con el grupo de 5to. A. (**9 niñas y 14 niños** menores de 12 años). La otra con el grupo de 5to. B. (**10 niñas y 14 niños** menores de 12 años). Las 2 últimas pláticas el día 08 de octubre; una con el grupo de 6to. A. (**7 niñas y 14 niños** menores de 12 años) Y otra con el grupo de 6to. B. (**8 niñas y 13 niños** menores de 12 años).

Como resultados de las pláticas realizadas, las y los participantes lograron detectar que sus sentimientos, pensamientos, decisiones son el resultado de los cambios que van experimentando durante su transición de niños a adolescentes, y que es importante aceptar su cuerpo, su sexualidad de forma positiva, valorando la diversidad, respetando las diferencias dentro de un marco de respeto.

El dia 24 de septiembre, se llevó a cabo **1 conferencia** en el marco del Día Internacional de la Prevención del Embarazo Adolescente, denominada "Embarazo Adolescente "Causas y Consecuencias", con los alumnos del Bachillerato Técnico No. 32 TM de la Universidad de Colima, ubicado en la comunidad de Suchitlán, impartida por personal del Centro de Salud Suchitlán. Atendiendo a 6 grupos de primero, tercer y quinto semestre: **105 mujeres y 80 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. Así como a **15 mujeres, 8 mujeres con hijos, y 14 hombres adultos**.

Teniendo como resultado información clara para los alumnos y una comunicación abierta; en donde los participantes adquirieron información precisa sobre salud sexual, métodos anticonceptivos y prevención de infecciones de transmisión sexual (ITS), riesgos de un embarazo a temprana edad; información que les permite tomar decisiones más seguras y reducir el riesgo de embarazos no deseados o contagios. Nota: No se autorizó por parte del plantel tomar registro de asistencia. Se adjuntan fotos como evidencias.

### Coquimatlán:

Durante el tercer trimestre se llevaron a cabo **17 pláticas** con temas preventivos del embarazo adolescente.

La primera plática se llevó a cabo el dia 16 de septiembre en la Unidad Sur de la colonia Las Moras con el tema de A ti Padre de Familia con las señoras del Programa de despensas alimentarias, con una asistencia de **61 mujeres adultas**, a quienes se les explicó la importancia de hablar los temas de sexualidad con hijos y nietos, para evitar los embarazos en adolescentes a temprana edad. Se aborda qué se puede hacer como padre de familia para prevenir un embarazo en los hijos. Desde platicar con ellos de sexualidad, tanto de los métodos anticonceptivos como el cuidarse. Demostrarles confianza y amor. Apoyarlos en sus planes y proyecto de vida. Si ya ocurrió el embarazo. El apoyarlos sin golpes ni insultos, que se sientan acompañados moralmente sin buscar culpables.

6 pláticas fueron en la Primaria Alberto Larios Villalpando T.M. ubicada en la cabecera municipal. Con el tema: Viviendo mi Sexualidad, en donde se les explica la cartilla de los Derechos Sexuales, así como un ejercicio en donde plasman en un dibujo el derecho que más les llama la atención.

La segunda y tercera plática fueron el día 23 de septiembre; una con el grupo de 6to A, conformado por **11 niñas y 12 niños** menores de 12 años; otra con el grupo de 6to B, conformado por **8 niñas y 14 niños** menores de 12 años.

La cuarta, quinta y sexta el día 06 de octubre, una con el grupo de 5to B, conformado por **8 niñas y 10 niños** menores de 12 años. La otra con el grupo de 5to C, conformado por **10 niñas y 8 niños** menores de 12 años. Y la última con el grupo de 5to A, conformado por **9 niñas y 9 niños menores** de 12 años.

La séptima plática se llevó a cabo el dia 03 de octubre en la Unidad Deportiva Norte Gustavo Alberto Vázquez Montes con el tema de A ti Padre de Familia con las personas del programa "Miradas, el arte de Ver", con una asistencia de **62 mujeres y 19 hombres adultos**.

3 pláticas más fueron en la Primaria Benito Juárez T.M. de la comunidad de Pueblo Juárez. La octava plática se llevó a cabo el día 08 de octubre del año atendiendo al grupo de 5to B, conformado por **10 niñas y 8 niños** menores de 12 años a quienes se les compartió el tema: Viviendo mi Sexualidad. La novena y décima plática se llevó a cabo el día 09 de octubre con el tema de: Mi identidad. Una con el grupo de 6to A, conformado por **5 niñas y 8 niños** menores de 12 años, la otra con el grupo de 6to B, conformado por **11 niñas y 6 niños** menores de 12 años. Se abordó que todos y todas sin importar de dónde se proviene, gustos o cómo te identificas sexualmente, somos iguales, tenemos los mismos derechos y nadie puede discriminarnos.

Cuatro pláticas fueron en la Secundaria Felipe Sevilla del Rio T.M. de la comunidad de Pueblo Juárez. Con el tema de **¿Estamos Preparados?** la cual aborda el inicio de la vida sexual, los riesgos que conlleva, así como las consecuencias de no planificarlo, haciendo énfasis en la importancia de comunicar, de tener claras tus metas y saber qué quieras lograr.

La décima primera plática se llevó a cabo el día 08 de octubre con el grupo de 2do A, conformado por **10 mujeres y 9 hombres** adolescentes de 12 a 14 años. La décima segunda el día 09 de octubre con el grupo de 3ro A, conformado por **8 mujeres y hombres 10 adolescentes** de 12 a 14 años. La décima tercera el día 22 de octubre con el grupo de 3ro B, conformado por **8 mujeres y 10 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. La décima cuarta el día 22 de octubre con el grupo de 2do B, conformado por 13 mujeres y 6 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

Dos pláticas más se realizaron el día 07 de noviembre en la Primaria Ma. Esther Ochoa T.M. ubicada en la colonia La Cazumba con el tema de: Mi identidad. La décima quinta plática atendiendo al grupo de 6toA conformado por **13 niñas y 4 niños** menores de 12 años. La décima sexta plática con el grupo de 5to A, conformado por **14 niñas y 8 niños** menores de 12 años.

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes, el día 25 de septiembre del año, se llevó a cabo una plática sobre la Prevención del Embarazo en coordinación con el Instituto de la Mujer, en la Telesecundaria Iskra Morales Cervantes TM de la comunidad del Chical, en donde explicaron a profundidad los Métodos anticonceptivos, desde material, cómo se colocan y en qué momento, así mismo repartieron la cartilla de los Derechos Sexuales, esto participando la totalidad del plantel, participando de **11 mujeres y hombres 19 adolescentes** de 12 a 14 años, de los tres grados.

### **Cuauhtémoc:**

En este trimestre se realizaron **10 pláticas** informativas. La primera y segunda plática se llevaron a cabo el día 19 de septiembre en la secundaria José Mora y Verduzco T.V. ubicada en la cabecera Municipal. La primera fue con 2ºA y la segunda con 2º B, ambas con el tema Higiene. Asistieron del grupo de 2º A 33 alumnos de 12-14 años (**16 mujeres y 17 hombres adolescentes**). Del grupo de 2ºB asistieron 22 alumnos de 12 - 14 años (**10 mujeres y 12 hombres adolescentes**). Los adolescentes conocieron prácticas de higiene aplicadas a su vida diaria, y que la higiene personal es el concepto básico del aseo, de la limpieza y el cuidado del cuerpo.

La tercera plática se realizó el 29 de septiembre en la primaria Jorge Septién T.M., ubicada en la comunidad de Quesería, con el tema de Pubertad con los grupos de 4º, 5º y 6º juntos. Se reunieron **17 niñas y 19 niños** menores de 12 años. Las niñas y los niños conocieron que la pubertad es el proceso de cambios físicos en el cual el cuerpo adquiere la capacidad de reproducción sexual al convertirse en adolescentes.

La cuarta y quinta charlas se realizaron el día 30 de septiembre en la primaria 20 de noviembre TM, ubicada en Quesería. Se atendieron a los grupos de 6A y 6B. El tema a desarrollar fue: Autoestima en ambos grupos. En el grupo de 6A asistieron **7 niñas y 15 niños** menores de 12 años. En el grupo de 6B se reunieron **10 niñas y 8 niños** menores de 12 años. Los niños conocieron que la autoestima influye en la toma de decisiones, en las relaciones personales, el amor propio y en cómo nos tratamos a nosotros mismos.

La sexta y séptima pláticas se realizaron el día 07 de octubre en el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes en el Bachillerato no. 22 TM ubicado en la col. Santa Mariana, en Quesería, ambas con el tema de Violencia en el noviazgo. A los grupos de 3º A y 3º B. Del grupo de 3 A **25 mujeres y 16 hombres adolescentes** de 15-17 años. Del grupo de 3º B participaron **23 mujeres y 19 hombres adolescentes** de 15-17 años.

Durante las charlas los y las adolescentes conocieron los tipos de violencia, emocional, psicológica, física, etc. las relaciones toxicas y a donde pueden denunciar y pedir ayuda.

La octava plática se llevó a cabo el día 08 de octubre con el tema de Pubertad en la Primaria Lázaro Cárdenas. T.M. ubicada en la comunidad de Chiapa, con el grupo de 6 grado único, **11 niñas y 6 niños** menores de 12 años. Conocieron que la pubertad es la etapa de cambios físicos, hormonales y emocionales de identidad en el cual el cuerpo adquiere la capacidad de reproducción sexual al convertirse en adolescentes

La novena y décima pláticas se realizaron el día 13 de noviembre en la primaria 3 de abril T.M., ubicada en la colonia Obrera en la comunidad de Quesería, Col. con los grupos de 5° y 6°. El tema fue Comunicación familiar. Del grupo de 5° asistieron 7 niñas y 8 niños menores de 12 años. Del grupo de 6° asistieron **5 niñas y 12 niños**, menores de 12 años. Durante la charla los niños comprendieron que hay diferentes tipos de familia de acuerdo a sus actitudes y su influencia en los hijos adolescentes.

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes el día 23 de septiembre se realizó una conferencia en el bachillerato Cetis no. 157 T.M. ubicado en la cabecera municipal con el tema Riesgos y consecuencias del embarazo en la adolescencia impartida por la Doctora Erika González, directora del Centro de Salud de Cuauhtémoc.

Asistieron **25 mujeres y 55 hombres adolescentes** de 15 – 17 años de primer semestre de los 4 grupos A, B, C y D. Los adolescentes tomaron conciencia de los riesgos físicos y emocionales que conlleva un embarazo a edad temprana

#### Ixtlahuacán:

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes el 21 de octubre se llevó una conferencia sobre la prevención del embarazo infantil y adolescentes en el bachillerato No.26 TV ubicado en la cabecera municipal. Se trabajó con el grupo de tercer trimestre integrado de la siguiente forma: **31 mujeres y 24 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. Y por **10 mujeres y 5 hombres del grupo adultos**.

Teniendo como objetivo brindar información que permita a adolescentes comprender los riesgos del embarazo a temprana edad, promover la toma de decisiones responsables. Las y los participantes adquirieron mayor conocimiento sobre los riesgos físicos, emocionales y sociales del embarazo a temprano edad.

#### Manzanillo:

En este cuarto trimestre se llevaron a cabo **12 pláticas** preventivas con niñas, niños y adolescentes. Las 6 primeras en el marco del día mundial "Prevención del Embarazo No Planificado en los Adolescentes" con el objetivo de orientar, prevenir y sensibilizar a los alumnos sobre el embarazo no planeado en esta etapa de la vida.

Todas se realizaron en la secundaria técnica "Benito Rincón López" T.V., ubicada en la colonia de Santiago, con el tema: "Me quiero, me amo y me cuido de un embarazo". En el siguiente orden:

La primera fue el día 22 de septiembre con el grupo de 3°A, conformado por 29 participantes: **14 mujeres y 14 hombres adolescentes**, de 12 a 14 años y **1 un hombre adolescente de 15 a 17 años**.

La segunda y la tercera plática el día 23 de septiembre. La segunda con el grupo de 3°B, conformado por **11 mujeres y 12 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 mujer y 4 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. Ese mismo día se trabajó la tercera plática con los grupos de 3°C, conformados por **9 mujeres y 13 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **5 mujeres y 1 hombre adolescente** de 15 a 17 años.

La cuarta, quinta y sexta charla fueron el día 24 de septiembre. La cuarta plática con el grupo de 3°D, conformado por **15 mujeres y 12 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 hombre adolescente** de 15 a 17 años. Ese mismo día se trabajó la quinta plática con el grupo de 3°E, conformados **13 mujeres y 15 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 hombre adolescente** de 15 a 17 años. La sexta plática se trabajó con el grupo de 3°F, integrado por **12 mujeres y 11 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 mujer y 1 hombre adolescente** de 15 a 17 años. En este día brindó la charla la Dra. Montserrat del Rosario Fajardo Saucedo, trabajadora del IMSS #2 Manzanillo. También realizó la práctica de la colocación de algunos métodos anticonceptivos.

La actividad se desarrolló en el centro de cómputo de la escuela, a través de diapositivas. Al final se hicieron 6 preguntas relacionados con el tema visto en donde las y los participantes respondieron, reflexionaron y dieron sus opiniones a la importancia de tener una sexualidad informada y consciente. Los participantes resolvieron sus dudas, participaron, se divirtieron, aprendieron del tema y sobre como colocar un condón femenino y masculino.

Las otras 6 pláticas fueron con el tema: "Construyendo una sexualidad informada, consciente y preventiva de las ITS". Con el objetivo de orientar, prevenir y sensibilizar a los alumnos. El día 11 de noviembre se desarrolló la séptima plática con el grupo de 2 A, conformado por **13 mujeres y 14 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

El día 12 de noviembre se desarrolló la octava y novena plática. La octava fue con el grupo de 2°B, con la participación **10 mujeres y 17 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. La novena fue con el grupo de 2°C, conformado por **17 mujeres y 12 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

El 13 de noviembre, se realizó la décima, onceava y doceava plática. La Décima charla con el grupo de 2ºD, conformado por **15 mujeres y 11 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. La Onceava charla con el grupo de 2ºE, conformados por **11 mujeres y 16 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. Y la doceava plática se trabajó con el grupo de 2ºF, integrado por **13 mujeres y 14 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

En este día acompañó a brindar la charla y práctica de la colocación de algunos métodos anticonceptivos, la Dra. Montserrat del Rosario Fajardo Saucedo, trabajadora del IMSS #2 Manzanillo. Estas charlas se llevaron a cabo dentro del aula de cómputo y se logró el objetivo de que los educandos participaran, aclararan dudas, reflexionaran y fueran conscientes de la importancia de conocer mi sexualidad y lo que debo saber para prevenir alguna ITS.

En el marco del día mundial “**Prevención del Embarazo No Planificado en los Adolescentes**”, el dia 25 de septiembre se brindó una conferencia con el tema: “Causas y consecuencias del embarazo no planeado en adolescentes”. La cual fue impartida por Psic. Evelin Melina Terrazas Hernández y la Enfermera. Milka Damaris Díaz Pacheco, trabajadoras de la jurisdicción 3 de Manzanillo. Con el objetivo de orientar, informar, prevenir y sensibilizar a los alumnos de la secundaria técnica “Benito Rincón López” TV., ubicada en la colonia de Santiago.

Esta conferencia fue realizada en la cancha deportiva de la escuela con los 6 los grupos de tercer grado que son del A al F, siendo una población de **156 mujeres y 171 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **7 mujeres y 10 hombres** de 15 a 17 años. Teniendo como un gran resultado, ya que los alumnos estuvieron prestando atención, respondiendo preguntas, consultando dudas y reflexionando respecto a todas las decisiones que se toman, tiene una consecuencia.

#### **Minatitlán:**

El 12 de noviembre se llevaron a cabo **2 pláticas** informativas en la escuela primaria Ignacio Allende TM, ubicada en la comunidad La Loma.

La primera plática se impartió, a un grupo de **18 mujeres adultas** con el tema: **cartilla de los derechos sexuales y reproductivos**. El objetivo de esta plática fue brindar a las madres de familia información de la cartilla y destacar la importancia de dialogar abiertamente sobre temas de sexualidad con sus hijas e hijos. Su finalidad fue fortalecer sus conocimientos y recursos para acompañar de manera informada y responsable el desarrollo integral de sus familias, promoviendo entornos de confianza, comunicación y prevención.

La segunda plática se impartió, con el tema **de Pubertad y adolescencia** con los grupos de 5º A y 6º A: **4 niñas mujeres y 5 niños hombres** menores de 12 años. El objetivo de esta plática fue proporcionar a las y los estudiantes información adecuada sobre la pubertad y la adolescencia, ayudándoles a comprender los cambios físicos, emocionales y sociales propios de esta etapa. Se favoreció un desarrollo saludable, se promovió la confianza para expresar dudas y fortalecer su capacidad para reconocer y manejar estos procesos de manera informada y segura.

#### **Tecomán:**

En lo correspondiente a este cuarto trimestre se realizaron **13 pláticas** preventivas en el siguiente orden:

La primera fue el día 18 de junio en la telesecundaria “Manuel Gallardo Zamora”, TM., en la Colonia Santa Rosa con el tema: **Riesgos y Consecuencias del Embarazo en adolescentes**. Se trabajó con el grupo de 3ºA, conformado por **6 mujeres y 8 hombres adolescentes**, de 12 a 14 años.

La segunda y la tercera fueron el día 01 de octubre con el tema: **Riesgos y Consecuencias del Embarazo en adolescentes en la secundaria** “Adalberto Torres Gaytán”, TM., en la colonia Bayardo. Se trabajó con el grupo de 3ºA, conformado por **8 mujeres y 10 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **2 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. Ese mismo día se trabajó con los grupos de 3ºB y C, conformados **17 mujeres y 18 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

Las actividades se desarrollaron con el apoyo de un video llamado: “**Si Me Quieres Demuéstramelo**”. Al final se hicieron 5 preguntas relacionados con el video logrando en las y los participantes un debate de opiniones sobre las relaciones actuales, permitiendo llevarlos a la reflexión de no dejarse manipular en sus relaciones.

La cuarta plática fue con padres de familia el día 10 de octubre en la secundaria Adalberto Torres Gaytán TM, ubicada en la Colonia Bayardo con el tema **Prevención de Embarazo y la Cartilla de derechos Sexuales** estuvieron **16 mujeres con hijos y 1 hombre adulto**. La plática se desarrolló con el apoyo de un tríptico de la cartilla de “Derechos Sexuales” y el tríptico de “A ti Padre de Familia”, logrando con los padres de familia interés, participación y comprender la importancia de estar siempre al pendiente de sus hijos.

El día 06 de octubre se realizó la quinta plática con el tema: Riesgos y Consecuencias del Embarazo en adolescentes, en la primaria "Francisco Javier Mina", TM., ubicada en la colonia Ladislao Moreno. Se atendió al grupo de 6ºA, conformado **11 niñas y 7 niños** menores de 12 años. La actividad se llevó a cabo con el apoyo de una presentación y el análisis de los costos de las necesidades de un bebé recién nacido, logrando que la actividad fuera de mayor análisis, de debate y aprendizaje.

La sexta plática fue el día 09 de octubre en la Telesecundaria "Ramón Delgadillo Sánchez" TM., ubicada en la colonia Ladislao Moreno, con el tema: Riesgos y Consecuencias del Embarazo en adolescentes y el análisis del video "**Si Mequieres Demuéstramelo**". Se atendió al grupo de 3º A conformado por **6 mujeres y 5 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **3 hombres adolescentes** de 15 a 17 años

La séptima plática fue el día 13 de octubre en la escuela primaria "Juan de la Barrera" TM, ubicada en la colonia Amalia Solórzano, con el tema: Riesgos y Consecuencias del Embarazo en Adolescentes. Se atendió al grupo de 6ºA conformado por **15 niñas y 13 niños de menores** de 12 años y **1 mujer adolescente** de 12 a 14 años. Se desarrolló con el apoyo de una presentación power point y conforme el avance los participantes compartían casos de papás adolescentes que dejaron de estudiar, logrando con el grupo el análisis del porque deben de aprovechar la oportunidad de continuar con sus estudios.

La octava y novena pláticas fueron en la escuela primaria "Cristóbal Colón" TM, ubicada en la colonia La Estación, a solicitud del director del dicho plató educativo. El tema visto fue: Métodos Anticonceptivos y Riesgos y Consecuencias del Embarazo en Adolescentes. El 16 de octubre fue con el grupo de 6ºA conformado por **6 niñas y 7 niños** menores de 12 años y **1 hombre adolescente** de 12 a 14 años. El día 17 de octubre fue con el grupo de 6ºB conformado por **8 niñas y 5 niños** menores de 12 años y **2 mujeres** de 12 a 14 años. Las dos pláticas se desarrollaron con el apoyo de una presentación en power point, así como también de condones masculinos del cual se dio a conocer sus colocación, retiro y cuidados antes y después de su uso, logrando con los participantes interés por conocer más ya refieren que son temas que no se tocan en casa.

La décima y onceavas pláticas fueron en la escuela primaria "Margarita Maza de Juárez" TM, ubicada en la colonia Bayardo. Con el grupo de 6ºA fue el día 22 de octubre con el tema: Prevención del embarazo en adolescentes participando **9 niñas y 8 niños** menores de 12 años y **4 mujeres adolescentes** de 12 a 14 años. Con el grupo de 6ºB fue el día 23 de octubre, con el tema: Riesgos y consecuencias del embarazo en adolescentes y con la proyección del Video "Si me Quieres Demuéstramelo", participaron **11 niñas y 12 niños** menores de 12 años

La doceava plática fue con el tema: Prevención del embarazo en adolescentes el día 06 de noviembre en la escuela primaria Francisco Hernández Espinoza TM., ubicada en la colonia Antonio Salazar. Se trabajó con los grupos de 5º y 6º conformados por **5 niñas y 16 niños** menores de 12 años y **3 mujeres y 3 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La treceava plática fue el día 07 de noviembre en la Escuela Primaria Alfredo V. Bonfil TM., ubicada en la Colonia Santa Rosa con el tema: Prevención de Embarazo en Adolescentes, con el grupo de 6º A, conformado por **5 niñas y 9 niños** de menores de 12 años y **1 mujer y 1 hombre adolescente** de 12 a 14 años. Logrando en cada uno de ellos imaginarse una vida con responsabilidad de un bebé, lo que permitió que algunos expresaran que, si van a ser papas, pero ya que tenga la edad adecuada y una carrera terminada.

En el marco del 26 de septiembre "**Día Nacional de Prevención de Embarazo NO Planificado en Adolescentes**", se llevaron a cabo **3 conferencias** con el objetivo de promover la reflexión de las y los adolescentes sobre los riesgos y consecuencias asociados al inicio de la sexualidad en edades tempranas. Con la intención de incrementar la percepción de riesgo y favorecer el desarrollo de habilidades para la toma de decisiones responsables frente al ejercicio de la sexualidad.

La primera fue el día 22 de septiembre en las instalaciones del CONALEP N° 313 Campus Tecomán, ubicadas en la Colonia Indeco con el tema: Impactos Biopsicosociales en el Embarazo en Adolescentes a cargo de la Licda. Gabriela Jiménez y la psicóloga Carla Cárdenas del Centro Libre Para Las Mujeres de Tecomán.

En la conferencia participaron 2 grupos de primer semestre, 60 adolescentes. **5 mujeres y 3 hombres adolescentes**, de 12 a 14 años de edad y **25 mujeres y 27 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. La conferencia se desarrolló logrando el cuestionamiento a las conferencistas el porqué del aborto legal y las implicaciones de ley cuando se incumple con las pensiones alimenticias, puntos que permitieron intercambio de opiniones y aprendizaje a partir de las aclaraciones en los dos puntos señalados por los participantes.

La segunda fue el día 23 de septiembre en la secundaria Técnica N°7 "Emiliano Zapata" TM, ubicada en la Colonia Hermanos Leaño con el tema: Mitos Sobre Sexualidad a cargo de la psicóloga Evelin Manzo Orozco, encargado del Centro de Atención Inmediata de Tecomán.

Participaron 115 adolescentes, de los 5 grupos de 3er grado: **48 mujeres y 37 hombres adolescentes** de 12 a 14 años de edad y **13 mujeres y 17 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. Logrando con las y los alumnos interés y la participación de la aclaración de algunos mitos que no se plantearon durante la conferencia, involucrándose también docentes con su participación en compartir opiniones en relación a los mitos.

La tercera fue el día 30 de septiembre en la secundaria Adalberto Torres Gaytán TM, ubicada en la Col Bayardo con el tema: Riesgos y Consecuencias del Embarazo en Adolescentes a cargo de la Licda. Claudia Manuela Padilla Arreaga, directora de SIPINNA Tecomán. En la conferencia participaron padres de familia: **18 mujeres con hijos y 1 hombre adulto**. La estrategia implementada fue de análisis de situaciones y casos que se planteaba a los padres de familia con la finalidad de conocer su actuar y opinión ante los hechos que pudieran ocurrir, permitiendo que la conferencia fuera más dinámico y atractivo, logrando con los padres de familia razonar que no orientan a sus hijos sobre su sexualidad porque desconocen del tema o por pena, comprometiéndose buscar apoyo, informarse y orientarse con profesionales que permita un buen consejo a las y los hijos que les ayude en la toma de decisiones positivas.

### Villa de Álvarez:

Se brindaron **14 pláticas** Informativas con los temas: “**Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia**” impartidas en los grados de 5 y 6 de primaria y 1 de secundaria, así como el tema de “**Prevención de la violencia en el noviazgo**”, con los segundos y terceros grados de las secundarias. con el objetivo de concientizar a las y los jóvenes sobre los cambios que su cuerpo presenta, física y emocionalmente durante su transición a adolescentes, así como las conductas violentas en una relación de noviazgo y amistad, que diferencien entre el amor, sometimiento y dominio, dónde puedan reconocer cualquier signo de violencia y se detengan oportunamente.

Como resultado obtenido de estas actividades fueron fomentar empatía con las y los adolescentes de los planteles a los cuales se asistió y que sientan la confianza de acercarse a pedir orientación o ayuda en el caso que estén pasando por alguna situación similar a las planteadas durante la plática.

La primera plática se llevó a cabo el 18 de septiembre en las instalaciones de la Secundaria Miguel Virgen Morfín TV ubicada en la colonia centro. Se atendió a 2A, **13 mujeres y 15 hombres adolescentes** de 12 a 14 años

La segunda plática se llevó a cabo el 06 de octubre en las instalaciones de la Primaria Enrique Andrade TM ubicada el centro. Se atendió al grupo de 6A **20 mujeres y 18 hombres adolescentes** con un total de 38 alumnos en el rango 12 a 14 años.

La tercera y cuarta pláticas se llevaron a cabo el 09 y 16 de octubre en las instalaciones de la Primaria Silverio Cavazos TM ubicada en la colonia Villas de Cañaveral. Se atendió al grupo de 5A, **13 niñas y 10 niños** menores de 12 años. Se atendió al grupo de 6 A, **10 mujeres y 10 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La quinta fue el 20 de octubre en las instalaciones la Primaria Emiliano Zapata TM, con domicilio ubicada en la colonia Emiliano Zapata. Se atendió al grupo de 6A, **9 mujeres y 8 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La sexta plática se llevó cabo el 17 de octubre en las instalaciones la secundaria Manuel Álvarez TM ubicada en la colonia, San Isidro. Se atendió a 3A, **11 mujeres y 13 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La séptima plática fue el 23 de octubre en las instalaciones la secundaria Miguel Virgen Morfín TM ubicada en la colonia centro. Se atendió al grupo de 1A: **22 mujeres y 15 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La octava plática se llevó a cabo el 24 de octubre en las instalaciones la secundaria Manuel Álvarez TM ubicada en la colonia San Isidro. Se atendió al grupo de 1<sup>a</sup>: **18 mujeres y 13 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La novena plática fue el 30 de octubre en las instalaciones de la Secundaria Benjamín Fuentes TM ubicada la colonia Villa Izcalli Caxitlan. Se atendió al grupo de 3<sup>a</sup>: **24 mujeres y 15 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La décima plática fue el 05 de noviembre en las instalaciones de la Primaria Enrique Andrade TM, ubicada en el centro. Se atendió a 6B, **9 mujeres y 11 hombres adolescentes** de 12 a 14 años

La onceava plática fue el 06 de noviembre en las instalaciones de la Secundaria Benjamín Fuentes TM, ubicada la colonia Villa Izcalli Caxitlan. Se atendió a 1A: **15 mujeres y 11 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La doceava plática fue el 07 de noviembre en las instalaciones de la primaria 1 de septiembre TM, ubicada en la colonia liberación. se atendió a 5a, **15 niñas y 13 niños menores** de 12 años

La treceava plática fue el 07 de noviembre en las instalaciones de la Primaria Juan José Ríos TM, ubicada en la Colonia Juan José Ríos I. Se atendió a 6A, **12 mujeres y 11 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La catorceava plática fue el 13 de noviembre en las instalaciones de la Primaria Enrique Andrade TM, ubicada en el Centro. Se atendió a 5B, con un total de **15 niñas y 9 niños menores** de 12 años

## **Estatatal:**

En el marco del Día Mundial de la Prevención del Embarazo No Planificado en la Adolescencia, se realizaron 2 acciones por parte del SEDIF.

La primera, el 30 de septiembre se impartió una charla de sensibilización al personal de oficinas centrales, enfocada en la estrategia para la atención institucional de Niñas y Adolescentes Madres Embarazadas (NAME), con el objetivo de que conocieran su papel y el proceso a seguir en estos casos. Con ello se generan espacios de orientación, acompañamiento, comprensión y apoyo para las y los adolescentes. Participaron **35 mujeres y 25 hombres adultos**.

La segunda el 2 de octubre, se impartió una plática informativa con el tema de "Mitos Sexuales" con adolescentes del CAS Mujeres y CAS Hombres. Durante la sesión recibieron información clave para la prevención de embarazo e Infecciones de transmisión sexual, además de resolver todas sus dudas en un espacio de confianza y respeto. **22 mujeres y 3 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

## **Actividades culturales, deportivas, recreativas, que apoyen los objetivos preventivos y de difusión**

### **Colima:**

En el marco de la conmemoración del 26 de septiembre "Día Nacional para la Prevención del Embarazo no Planificado en Adolescentes", se realizaron 3 actividades. Dos el día 23 de septiembre. La primera fue un panel con el tema del "Impactos biopsicosociales del embarazo no planeado en la adolescencia", impartido por la Dra. Elizabeth Santillán Cano y Psic. Clínica. Zulema Navarro Pérez en la biblioteca del Bachillerato ISENCO T.M, ubicado en la col. Jardines de la Corregidora, participando el grupo de 1ro.B, con la asistencia de **15 mujeres adolescentes y 7 hombres adolescentes** de 15 a 17 años, **5 mujeres adultas y 2 hombres adultos** mayores de 18 años. Los alumnos logran identificar cómo impacta un embarazo en la adolescencia en lo físico, emocional y social, reconociendo los riesgos a la salud, compartiendo la mayoría que no desea ser papás tan jóvenes.

La segunda fue un **cine debate** con la proyección de la película "Juno" en la Secundaria Jesús Reyes Heroles T.V, ubicada la col. Infonavit, con los alumnos del grupo de 2do.B y 2do.E, asistiendo **18 mujeres y 21 hombres adolescentes** de 12 a 14 años, **2 mujeres y 3 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. Los alumnos se logran identificar sobre las conductas impulsivas que en la adolescencia pueden afectar de manera emocional y social, reflexionaron sobre la comunicación que debe haber dentro de las familias y buscar apoyo cuando lo necesiten.

Y la tercera una **feria de salud** el día 3 de octubre en la cancha techada de la Secundaria Alberto Isaac Ahumada T.M. ubicada en la Col Burócratas Municipales, con el objetivo de promover en los adolescentes decisiones informadas sobre su salud reproductiva, brindar orientación y servicios de apoyo. Contando con la participación de 15 grupos: 5 de 1ro.A, B, C, D y E, 5 de 2dos.A, B, C, D y E y 5 de 3ros. A, B, C, D y E. atendiendo a **198 mujeres adolescentes, 148 hombres adolescentes** de 12 a 14 años, **47 mujeres adolescentes y 48 hombres adolescentes** de 15 a 17 años, **11 mujeres adultas y 8 hombres adultos**.

En esta Feria participaron: el Instituto de la juventud municipal planificación familiar UMF 19, IMMC, PROCUNNACOL, Centro de Salud Colima, Fomento deportivo del H. Ayuntamiento de Colima, SIPINNA Municipal, Servicios Médicos de DIF Municipal Colima. PANNAR instaló un módulo informativo, con bebés virtuales, folletería y volantes de prevención del embarazo adolescente. A través de los módulos informativos los adolescentes se mostraron participativos, realizaron preguntas para tener una mayor claridad sobre el uso de métodos anticonceptivos y reflexionaron sobre la búsqueda de apoyo con profesionales.

### **Comala:**

En el marco de la Estrategia Estatal "Vamos todas Todos por la Paz" el día 04 de noviembre se colocó un módulo informativo sobre Prevención de Embarazo Adolescente en la Escuela Secundaria Técnica No. 19 "28 de febrero" TM. ubicada en la comunidad de Suchitlán. Con el objetivo de brindar información a las y los adolescentes de forma directa sobre salud sexual y reproductiva, sus derechos y métodos anticonceptivos. En esta actividad participaron los 12 grupos de secundaria (1ero, 2do, y 3ro. A, B, C, D, logrando tener una cobertura de **9 niñas y 8 niños** menores de 12 años, **162 adolescentes mujeres y 149 adolescentes hombres** de 12 a 14 años, **9 adolescentes mujeres y 9 adolescentes hombres** de 15 a 17 años

Obteniendo resultados favorables, despertando el interés de los participantes, aclarando duda o inquietudes, así como invitarlos a los servicios amigables de salud, los cuales son ofrecidos por el Centro de Salud de la comunidad.

### **Ixtlahuacán:**

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes, el 24 de septiembre se llevó a cabo una Feria de la salud para la "Prevención del embarazo infantil y adolescentes" en la secundaria Técnica No. 9 TM ubicada en la cabecera municipal. Donde se colocó un módulo sobre el uso de los métodos anticonceptivos. Participaron 5 grupos en total: 3 de

los tres grados de la secundaria (**29 mujeres y 31 hombres adolescentes** de 12 a 14 años; y **38 mujeres y 32 hombres adolescentes** de 15 a 17 años.)

Y dos grupos de la primaria de la escuela Primaria Julián Silva Palacio TM; quinto y sexto grado grupo A (**13 niñas y 7 niños menores de 12 años de edad.**) Así como un grupo de **13 mujeres y 5 hombres adultos**.

En esta actividad participaron diversas instituciones como, Dirección de la mujer, IMSS bienestar, Promoción de acción comunitaria, Centro libre, Educación sexual estatal y PANNAR quienes colaboraron para fortalecer la prevención del embarazo infantil y adolescentes. Teniendo como objetivo concientizar y prevenir un embarazo no deseado e identificar las infecciones de transmisión sexual, por una juventud más segura y saludable. Como resultado las y los estudiantes lograron reforzar sobre el tema, manipulando los diferentes métodos anticonceptivos.

También el 25 de septiembre se realizó una marcha por las calles principales de la cabecera, con el lema "Actúa con información, vive con libertad" participando los dos grupos de sexto grado de la escuela primaria Julián Silva Palacio TM ubicada en la cabecera municipal, integrados por **19 niñas y 15 niños** menores de 12 años.

Teniendo como objetivo promover la educación sexual integral y el acceso a métodos anticonceptivos para reducir el embarazo infantil y adolescentes. Como resultado visibilizar la importancia de la educación sexual para una comunidad más informada, responsable y consciente.

### **Manzanillo:**

En el marco del día mundial "Prevención del Embarazo No Planificado en los Adolescentes" se realizaron **6 cine debates** en la en la escuela secundaria técnica "Benito Rincón López" TV, ubicada en la colonia de Santiago. De la siguiente forma:

El día 23 de septiembre se desarrolló el primer, segundo y tercer cine debate a través de la película "Juno", con el objetivo de orientar, prevenir y sensibilizar a los alumnos de la secundaria sobre el embarazo no planeado en esta etapa de la vida.

El primer cine debate, se realizó con los grupos de 3 A y 3B. 3A integrado por **14 mujeres y 14 hombres adolescentes**, de 12 a 14 años y **1 un adolescente hombre** de 15 a 17 años. Y 3B conformado por **11 mujeres y 12 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 mujer adolescente y 4 hombres adolescentes** de 15 a 17 años.

El segundo cine debate, se realizó con los con los grupos de 3C y 3D. 3C conformado por **9 mujeres y 13 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **5 mujeres y 1 hombre adolescente** de 15 a 17 años y 3D conformado por **15 mujeres y 12 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 hombre adolescente** de 15 a 17 años.

El tercer cine debate, se realizó con los grupos de 3E y 3F. 3E conformado por **13 mujeres y 15 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 hombre adolescente** de 15 a 17 años. Y 3F, integrado por **12 mujeres y 11 hombres adolescentes** de 12 a 14 años y **1 mujer y 1 hombre adolescente** del 15 a 17 años. Los participantes estuvieron muy atentos, participativos, entusiastas y realizaron una escenografía en pareja acorde a lo aprendido, dentro del aula, logrando el objetivo.

Los otros 3 cine debates fueron con la película "Los chicos de mi vida", con el objetivo de orientar, prevenir y sensibilizar sobre el embarazo no planeado en esta etapa de la vida a los alumnos de la secundaria.

El 18 de noviembre se realizó el cuarto cine debate con el grupo de 2 A, conformado por **13 mujeres y 14 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. El 19 de noviembre se realizó el quinto cine debate con el grupo de 2B teniendo la participación de **10 mujeres y 17 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. El 21 de noviembre se realizó el sexto cine debate con el grupo de 2C, conformado por **17 mujeres y 12 hombres adolescentes** hombres de 12 a 14 años.

La cual fue transmitida la película en el centro de cómputo y al culminar iniciaron las preguntas para empezar a formar el debate. Fueron grupos creativos, participativos, entusiastas y se demostró lo aprendido a través de sus respuestas y lo importante que es tener información antes de hacer una acción. Terminando con una representación de sketch en pareja.

### **Minatitlán:**

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes se realizaron **4 actividades**. La primera el día 22 de septiembre, se aplicó el juego llamado Preventón en la escuela Telesecundaria Gregorio Torres Quintero TV, ubicada en la comunidad del Poblado Peña Colorada. El Preventón es un juego de preguntas sobre diversos temas, desarrollado de manera dinámica y participativa. Es un tablero como el serpientes y escaleras, con casillas de colores, a los que corresponde una tarjeta que contiene preguntas sobre métodos anticonceptivos y salud sexual. Cada pregunta trae varias opciones de respuesta. El objetivo del Preventón fue fomentar en las y los adolescentes la reflexión, el aprendizaje y la toma de decisiones informadas mediante una actividad lúdica que promoviera su participación.



El Preventón se trabajó con los 3 grupos de 1º A, 2ºA y 3º A, dirigido a un total de 38 alumnos: **25 mujeres adolescentes y 13 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. A través de esta actividad, las y los estudiantes se divirtieron, convivieron y reforzaron sus conocimientos, promoviendo al mismo tiempo la importancia de la prevención y de tomar decisiones responsables para su bienestar.

La segunda el día 23 de septiembre se realizó un Panel sobre el Impacto Bio-psico-sociales del embarazo no planificado en la adolescencia en la escuela Bachillerato Tec. No 11 "Perfecto Mancilla" TM, ubicada en la cabecera. Estuvieron como ponentes. LTS. Martina Gaitán Chávez. Directora de SIPINNA. Licda. Aracely Rodríguez Quiñones. Psicóloga del DIF. LTS Leticia Contreras Arceo. Trabajadora Social del Centro de Salud.

El objetivo de esta actividad fue brindar a las y los estudiantes información clara y fundamentada sobre los impactos biológicos, psicológicos y sociales del embarazo no planificado en la adolescencia, con el propósito de sensibilizarlos, promover la reflexión y fortalecer su capacidad para tomar decisiones responsables que favorezcan su bienestar y proyecto de vida.

El panel se realizó con el grupo de 5º semestre A: **11 mujeres y 18 hombres adolescentes** de 15 a 17 años y **1 mujer adulta**. La actividad permitió que las y los estudiantes comprendieran de forma clara las consecuencias bio-psico-sociales de un embarazo no planificado en la adolescencia. La participación de las invitadas y del grupo favoreció la reflexión y el diálogo, fortaleciendo en los adolescentes su capacidad para tomar decisiones responsables y orientadas a su bienestar y proyecto de vida.

La tercera el día 24 de septiembre se realizó un Cine debate titulado "Todo a su tiempo" en la escuela Telesecundaria Gregorio Torres Quintero TV, ubicada en la comunidad del Poblado Peña Colorada. El objetivo de esta actividad fue promover en las y los adolescentes la reflexión crítica sobre la importancia de prevenir el embarazo a temprana edad mediante la proyección de un video breve llamado "Todo a su tiempo" y el análisis guiado de su mensaje y aprendizaje. El cine debate se trabajó con los 3 grupos de 1º A, 2ºA y 3º A, **25 mujeres y 13 hombres adolescentes** de 12 a 14 años.

La cuarta el día 25 de septiembre se colocó un módulo informativo en el jardín principal de Minatitlán; el objetivo de esta actividad fue brindar información accesible y confiable a la población sobre la importancia de prevenir el embarazo adolescente. Se brindó información a 33 personas de los cuales fueron **1 adolescente hombre** de 12 a 14 años, **8 mujeres y 8 hombres adolescentes** de 15 a 17 años, y **13 mujeres y 3 hombres adultos**. Su finalidad fue contribuir a fortalecer la toma de decisiones responsables en adolescentes y adultos, promoviendo el conocimiento y la reflexión sobre la salud sexual y reproductiva, así como la importancia de evitar embarazos no planificados para favorecer el bienestar individual y comunitario.

### Tecomán:

En el marco del 26 de septiembre "Día Nacional de Prevención de Embarazo NO Planificado en Adolescentes", se llevaron a cabo **2 ferias de Salud y 3 Cines Debates** con el objetivo de promover la reflexión de las y los adolescentes sobre los riesgos y consecuencias asociados al inicio de la sexualidad en edades tempranas. Con la intención de incrementar la percepción de riesgo y favorecer el desarrollo de habilidades para la toma de decisiones responsables frente al ejercicio de la sexualidad,

La primera Feria de Salud fue el día 22 de septiembre en las instalaciones del CONALEP N° 313 Campus Tecomán, ubicadas en la Colonia Indeco, participaron 7 grupos (2 de primero, 2 de tercero y 3 de quinto semestre): **5 mujeres y 3 hombres adolescentes** de 12 a 14 años, **79 mujeres y 37 hombres adolescentes** de 15 a 17 años y **31 mujeres y 29 hombres adultos**.

La segunda Feria de salud fue el día 23 de septiembre en la secundaria Técnica N°7 "Emiliano Zapata" TM, ubicada en la Colonia Hermanos Leaño. Participaron 10 grupos de 1º y 2º grado **5 niñas y 3 niños** menores de 12 años, **142 mujeres y 141 hombres adolescentes** de 12 a 14 años de edad y **1 hombre adolescente de 15 a 17 años**.

Las Ferias se desarrollaron en las canchas techadas de las escuelas, donde participaron las siguientes instituciones; SIPINA, CAPASIT, UNEME-Cecosama, Centro Libre Para las Mujeres, Centro de Integración Juvenil, Juventud y deporte, Protección Civil, IMMS, Dirección de la Mujer de Tecomán, Prevención del Delito y la Secretaría de Salud con los programas de: Nutrición, Salud Sexual y Reproductivo, Dental y Promoción de la salud, quienes ofertaron a las y los alumnos de 1º y 2º grado actividades lúdicos trípticos prácticas etc. logrando con los participantes, reflexión, diversión y aprendizaje a través de juegos interactivos.

También se realizaron 3 Cines Debates el dia 24 de septiembre en la secundaria "Gregorio Torres Quintero" TM, ubicada en la Colonia Centro con el análisis de video "**Si me Quieres Demuéstramelo**" en el siguiente orden:

El primero fue con los grupos de 3ºA y B participaron **26 mujeres y 24 hombres adolescentes**, de 12 a 14 años y **2 mujeres y 1 hombre adolescente** de 15 a 17 años de edad. El segundo fue con los grupos de 3ºC y D participaron **27 mujeres y 25 hombres**

**adolescentes** de 12 a 14 años de edad y **1 mujer a y 5 hombres adolescentes** de 15 a 17 años. El tercero fue con los grupos de 3º E y F participaron **25 mujeres y 23 hombres adolescentes**, de 12 a 14 años y **3 mujeres adolescentes** de 15 a 17 años.

Los tres cínes debates, se desarrollaron con el apoyo de 5 preguntas relacionadas con la proyección, lo que permitió con cada grupo el comprender la importancia de saber escuchar a los padres de familias, el auto valorarse, el analizar cada decisión que se tome, que el inicio de su noviazgo y de su sexualidad es decisión solo de ellos, logrando en general la importancia de mantener una comunicación con sus padres que permita la toma de decisiones positivas en sus vidas.

### **Villa de Álvarez:**

En el marco del Día para la Prevención del Embarazo No planificado en Adolescentes, el 23 de septiembre se realizó un panel titulado "**Tabúes en la sexualidad adolescentes**" con el objetivo de Brindar un espacio de diálogo seguro, confiable y sin juicios donde las y los adolescentes puedan expresar, aclarar sus dudas derribar mitos y tabúes sobre la sexualidad y acceder a información clara y responsable que promueva el autocuidado, el respeto y la toma de decisiones conscientes.

El cual se llevó a cabo en la secundaria Gral. Manuel Álvarez TV, ubicada la colonia San Isidro. Se atendió a 6 grupos de segundo grado: **80 mujeres y 70 hombres adolescentes** de 12 a 14 años. Así como **20 mujeres y 15 hombres adultos**.

Se contó con la presencia de la Dra. Martha Yadira Martínez Díaz. Directora DIF Municipal Villa de Álvarez. Dra. Marigel Castillo Cázares. Responsable estatal de la vertiente de prevención del embarazo adolescente del programa PANNAR del DIF Estatal Colima. Director de la secundaria Gral. Manuel Álvarez. TV. Dra. Martha Irazema Cárdenas Rojas Directora de los servicios de salud de la SSA. Licda. Beatriz Eusebia Rosales Gutiérrez Jefa de Oficina de bienestar Social del IMSS Colima.

Los adolescentes se mostraron participativos y con confianza para externar dudas sobre los temas, las cuales fueron resueltas por los panelistas; de igual manera se acercaron a los módulos por métodos anticonceptivos y para preguntar cómo conseguir métodos permanentes o consultas médicas.

Durante el Panel se colocó un módulo informativo con material sobre los cambios en la adolescencia y los derechos sexuales de las y los adolescentes; así como bebés virtuales y el simulador de embarazo donde los adolescentes participaron activamente. Atendiendo a los 6 grupos de segundo grado: 80 mujeres y 70 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

### **Difusión masiva por escrito**

#### **Colima:**

El 22 de septiembre se realizó y colocó un periódico mural con el tema de "Métodos Anticonceptivos" en las instalaciones de PANNAR Municipal Colima por la conmemoración al 26 de septiembre Día Nacional para la Prevención del Embarazo no Planificado en Adolescentes.

También se entregaron 70 volantes y 30 folletos con consejos y prevención del embarazo adolescente en Secundaria Alberto Isaac Ahumada T.M. ubicada en Arnoldo Vogel Carrillo s/n, col. Burocratas.

#### **Comala:**

Se entregaron 500 trípticos con información sobre los Derechos Sexuales y Reproductivos de las y los Adolescentes durante las 12 pláticas informativas en las Escuelas Primarias y durante el Stand Informativo de Prevención de Embarazo Adolescente, actividad realizada en el marco de la Estrategia Estatal "Vamos todas Todos por la Paz". La distribución fue de la siguiente manera:

- 18 y 19 de septiembre: Escuela Primaria Artículo 3ero Constitucional, Zacualpan
- 25 de septiembre, 01 y 08 de octubre: Escuela Gorgonio Avalos T.M, Suchitlán
- 04 de noviembre: Escuela Secundaria Tec. N. 19 28 de febrero TM, Suchitlán

#### **Coquimatlán:**

Durante las pláticas preventivas se entregaron dipticos y trípticos informativos alusivos a los temas que se vieron. La primera entrega fue el 16 de septiembre Unidad Sur. 61 dipticos. Del tema A ti padre de familia (cómo reaccionar ante un embarazo no planificado, hablar con sus hijos sobre la prevención). La segunda el 03 de octubre en la Unidad Deportiva Norte Gustavo Alberto Vázquez. 81 dipticos con el tema A ti Padre de Familia. Cuatro más el 08, 9 y 22 de octubre en la secundaria Felipe Sevilla del Río T.M. de la comunidad de Pueblo Juárez 74 dipticos de ¿Estamos Preparados? (inicio de vida sexual).

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes, el dia 25 de septiembre del año en curso, se llevó a cabo un periódico mural de Prevención del Embarazo, el cual se instaló en el DIF Municipal de Coquimatlán.

Así mismo, el 23 de septiembre se llevó a cabo la pinta de vehículos en la glorieta de la salida de Coquimatlán, con lema: Semana de la prevención del embarazo, participaron 35 vehículos.

#### **Cuauhtémoc:**

En el marco del Día Nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes. Se colocaron 3 lonas con leyendas de "Vive tu vida antes de dar vida" y "¿Qué quieres primero? Tú decides", el día 22 de septiembre. La primera se colocó en la secundaria Juan de la Barrera T.M. de la comunidad de Quesería, la segunda en la secundaria Valentín Gómez Farias T.M. de El Trapiche y la tercera en la secundaria José Mora Y Verduzco T.V. de la cabecera municipal. Las lonas se colocaron dentro de las instalaciones educativas en lugares estratégicos para que los jóvenes las vieran, lean y tomaran en cuenta las consecuencias y responsabilidad de un embarazo no planificado.

También se realizó una pinta de carros en la cabecera municipal con las mismas leyendas el día 24 de septiembre, a un total de 21 automóviles, con el objetivo de difundir y crear conciencia sobre esta fecha.

#### **Ixtlahuacán:**

El 23 de septiembre se llevó a cabo un periódico mural para la prevención del embarazo no planificado en adolescentes en el bachillerato No.26 TV ubicado en la cabecera municipal. Teniendo como objetivo informar y sensibilizar a la comunidad escolar sobre temas relevantes mediante contenido visual, claro y atractivo que promueva la reflexión.

Además, se entregaron 150 folletos con información sobre los métodos anticonceptivos en la secundaria Técnica No. 9 Ubicada en la cabecera municipal, colonia centro. De igual manera se distribuyeron 50 trípticos y folletos con información sobre los métodos anticonceptivos y consecuencias del embarazo a temprana edad en la Primaria Julián Silva Palacio, TM ubicado en la cabecera municipal.

El 22 de septiembre se realizó una Pinta de vehículos para la prevención del embarazo no planificado en adolescentes en las instalaciones del DIF municipal y en la calle Nicolás Bravo, por la mañana. Colocando los siguientes lemas #Semana Nacional de la Prevención del Embarazo Infantil y Adolescentes #Informe #EsTuDecision con el objetivo de difundir de manera rápida y visible un mensaje de conciencia y prevención. Se logró ampliar el alcance del mensaje, informando a la comunidad y generando mayor visibilidad. Participaron 30 vehículos

El 22 de septiembre se realizó una Pinta de vehículos en las instalaciones del DIF municipal y en la calle Nicolás Bravo, colocando los siguientes lemas #Semana Nacional de la Prevención del Embarazo Infantil y Adolescentes #Informe #EsTuDecision con el objetivo de difundir el día de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes, de manera rápida y visible, con un mensaje de conciencia y prevención. Se logró ampliar el alcance del mensaje, informando a la comunidad y generando mayor visibilidad. Participaron 30 vehículos.

#### **Manzanillo:**

En el marco del día mundial "Prevención de embarazo" el día 24 de noviembre se realizaron 45 carteles sobre los métodos anticonceptivos, de la violencia sexual y de las ITS, mismos que fueron colocados en la escuela secundaria técnica "Benito Rincón López" TV, ubicada en la colonia de Santiago.

Ese mismo día se repartieron 344 trípticos con información sobre algunos tipos de métodos anticonceptivos, las ITS, así como a dónde debo acudir si se presenta alguna. En la escuela secundaria técnica "Benito Rincón López" TV, ubicada en las palmas #9, en la colonia de Santiago.

#### **Minatitlán:**

En el marco del día nacional de la prevención del embarazo no planificado en adolescentes el día 29 de septiembre se realizó un mural sobre la prevención del embarazo no planificado en la adolescencia en la escuela Bachillerato Tec. No 11 "Perfecto Mancilla" TM, ubicada en la cabecera municipal.

El objetivo de esta actividad fue promover en las y los adolescentes la reflexión y el aprendizaje sobre la prevención del embarazo no planificado mediante la elaboración de un mural que les permitiera expresar ideas y mensajes de forma creativa y participativa. El periódico mural se realizó con el grupo de 1º semestre A. Se fomentó la toma de decisiones responsables y fortaleció la conciencia sobre la importancia de proteger su salud y su proyecto de vida, utilizando el mural como una herramienta visual para impulsar el diálogo, la sensibilización y la difusión del tema dentro de la comunidad escolar.



### **Tecomán:**

En el marco del Día de Nacional Para la Prevención del Embarazo NO Planificado, se llevó a cabo 1 pinta de vehículos el día 26 de septiembre en la calle 20 de noviembre esquina con Medellín, colonia centro, se desarrolló con el apoyo del equipo y de eventos especiales del DIF municipal, donde un aproximado de 150 vehículos particulares, taxis y moto taxis permitieron la colocación un mensaje alusivo a la conmemoración.

También se entregaron 115 trípticos sobre la prevención y atención del embarazo en adolescentes, así como también 200 condones durante el proceso de la pinta de vehículos al público en general.

### **Villa de Álvarez:**

Se distribuyeron 100 folletos con información sobre los cambios durante la adolescencia y los derechos sexuales de los adolescentes, en el panel llevado a cabo el 23 de septiembre en la secundaria Gral. Manuel Álvarez TV

### **Difusión masiva electrónica**

#### **Colima:**

El día 6 de octubre se publicó en la página oficial Facebook del DIF Municipal Colima, una nota informativa sobre la Feria de la Salud realizada en la Secundaria Alberto Isaac Ahumada T.M. 47 reacciones y 8 compartidos. Enlace: <https://www.facebook.com/share/1CR9Kd8Rmh/>

El 26 de septiembre se publicó un Flyer informativo para la prevención del embarazo adolescente. En página oficial Facebook del DIF Municipal Colima. 21 reacciones y 3 compartidos. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1Gt1odELU7/>

#### **Comala:**

En la página de Facebook del DIF Municipal de Comala se publicaron 6 publicaciones, quedando de la siguiente manera.

La primera, el día 22 de septiembre un flyer con información sobre qué hacer para prevenir un embarazo adolescente. Teniendo un alcance de 619 reproducciones, 27 reacciones y 3 compartidas

Enlace: <https://www.facebook.com/photo?fbid=1205911911579126&set=a.359361156234210>

La segunda, el día 23 de septiembre una imagen de la Cartilla de los derechos sexuales de las y los adolescentes. Teniendo 400 visualizaciones, 5 reacciones y 1 compartida.

Enlace: <https://www.facebook.com/photo?fbid=1206829574820693&set=a.359361156234210>

La tercera: el día 24 de septiembre, una imagen sobre métodos anticonceptivos, teniendo 333 visualizaciones, 3 reacciones y 1 compartida.

Enlace: <https://www.facebook.com/photo?fbid=1207696074734043&set=a.359361156234210>

La cuarta, el día 25 de septiembre, una imagen sobre la importancia de Hablar sobre métodos anticonceptivos en pareja, teniendo 623 visualizaciones, 5 reacciones y 1 compartida.

Enlace <https://www.facebook.com/photo?fbid=1208561064647544&set=a.359361156234210>

La quinta, el día 26 de septiembre, una imagen con Estadísticas INEGI, información sobre métodos anticonceptivos, invitación a informarse, hablarlo, teniendo 458 visualizaciones, 4 reacciones, 1 compartida.

Enlace <https://www.facebook.com/photo?fbid=1209387067898277&set=a.359361152900877>

La sexta, el día 04 de noviembre una publicación sobre evento de la estrategia estatal vamos todas y todos por la paz, con la colocación de modulo informativo de Prevención de Embarazo Adolescente, teniendo 3667 visualizaciones, 22 reacciones y 2 compartidas.

Enlace: <https://www.facebook.com/photo?fbid=1244757504361233&set=a.359361152900877>

#### **Coquimatlán:**

En conmemoración del día para la prevención de embarazo no planificado en adolescentes, el 26 de septiembre se publicó en la página oficial del DIF Municipal un flyer haciendo conciencia en los jóvenes sobre el impacto económico, social y de salud que les generaría al tener un embarazo no planificado, durante la adolescencia. 13 reacciones. Compartidas: 2

Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/19YDK1yjn1/>

### **Ixtlahuacán:**

En la página de Facebook del DIF Municipal de la administración 2024-2027, se publicó una nota informativa sobre "Día nacional de la prevención del embarazo infantil y adolescentes", el 26 de septiembre con un total de 21 reacciones, 2 veces compartido y 1 un comentario.

Enlace <https://www.facebook.com/share/p/17Yp6Kkvxo/?mibextid=wwXlfr>

### **Manzanillo:**

Con motivo del "Dia mundial de prevención de embarazo no planificado en adolescentes", el 26 de septiembre se publicó un flyer en la página del DIF de Manzanillo. Reacciones 17. Compartidas 5. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1BqV9Zm84h/>.

El 6 de octubre se publicó una nota informativa en la página del DIF Manzanillo sobre la charla de planificación familiar (métodos anticonceptivos) realizada en Escuela secundaria técnica Benito Rincón López TV. Reacciones 31. Compartidas 3. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1BKrr7vMK/>

### **Minatitlán:**

El 26 de septiembre en la página oficial de Facebook del H. Ayuntamiento de Minatitlán, administración 2024–2027, se publicó una imagen con el mensaje "Nuestros y nuestras adolescentes son prioridad", en conmemoración del 26 de septiembre, Día Nacional para la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes. Se obtuvieron 26 reacciones y 6 compartidos. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1C3Jn4T4ST/>

### **Tecomán**

En lo correspondiente al cuarto trimestre se hicieron 9 publicaciones en la página oficial del DIF municipal, de las actividades relacionados con la conmemoración por el Día del Embarazo No Planificado en Adolescentes

El dia jueves 18 de septiembre en la oficina de PANNAR, ubicada en la Colonia Indeco, se llevó a cabo un Conversatorio Virtual sobre el Impacto "Biopsicosocial del Embarazo No Planeado", donde se contó con la participación del Dr. Rolando Antonio Castillo Ruelas y el Lic. En Psicología Carlos Andrés Robles de Anda, donde detallaron los riesgos y el impacto multifacético en situaciones Biológica, Psicológica y Social, haciendo hincapié los profesionales que la falta de información y los tabús sobre sexualidad son factores que contribuyen a la problemática, logrando 61 reacciones (likes), 5 comentarios y 19 veces compartida. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1AnhHWEvjP/?mibextid=wwXlfr>

El dia 19 de septiembre en la oficina de PANNAR, se llevó a cabo un Conversatorio Virtual sobre "Violencia Sexual y la Importancia del Consentimiento en las relaciones Sexuales" con la Lic. Christian Suárez, coordinadora del Centro Libre Para las Mujeres en Tecomán, la Psicóloga Evelyn Manzo Orozco, coordinadora del Centro de Atención Inmediata de Tecomán, donde se analizó que es la Violencia Sexual?, Agresión Sexual, Acoso sexual, violencia en citas, que es el Consentimiento: Voluntario, Informado y Entusiastas, resaltando los expertos la importancia que el consentimiento se puede retirar en cualquier momento con un claro mensaje de ¡tu cuerpo te pertenece y tú decides!, logrando 36 reacciones (likes), 2 comentarios y 16 veces compartida.

Enlace <https://www.facebook.com/share/p/1AHVuznSFb/?mibextid=wwXlfr>

El dia 22 de septiembre del año en curso se publica en la página oficial del Facebook del DIF municipal de Tecomán, la Conferencia y Feria de Salud en el Conalep Campus Tecomán, en la Colonia Indeco, por el marco del Dia Nacional del Embarazo No Planificado en Adolescentes, obteniendo 33 reacciones (likes) y 18 veces compartido en el Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/17SuvIGEho/?mibextid=wwXlfr>

El dia 23 de septiembre en oficina de PANNAR, se llevó a cabo un Conversatorio Virtual sobre "Mitos sexuales" con la Dra. en Inclusión, políticas públicas e investigación y Mtra. En sexología y Equidad de Género y Lic. En Psicología, Itzury Mendoza, así como el Dr. Rolando Antonio Castillón Ruelas donde se analizaron conceptos básicos de la sexualidad, orientación sexual y Mitos Sexuales, ambos profesionales señalando siempre al público la importancia de buscar apoyo profesional logrando 15 reacciones (likes). Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/19GC2Gk6SN/?mibextid=wwXlfr>

El dia 23 de septiembre se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, la conferencia y la feria de salud realizada en la secundaria de Cerro de Ortega, en el marco del Dia Nacional del Embarazo No Planificado en Adolescentes, obteniendo 23 reacciones (likes) y 4 veces compartido en el enlace: <https://www.facebook.com/share/p/19GC2Gk6SN/?mibextid=wwXlfr>

El día 24 de septiembre en la oficina de PANNAR, se llevó a cabo un Conversatorio Virtual sobre "Educación Sexual Desde la Paternidad", con la Dra. En Educación, Lizeth Esperanza Briceño López, Dra. Joana Yadira Cortes Mares y el Dr. Rolando Antonio

Castillón, donde se analizó la importancia de la educación sexual desde el núcleo familiar, etapas del desarrollo, semáforos de cuerpo que enseñan a niñas y niños reconocer y expresar sus sentimientos sobre el contacto físico, infecciones de transmisión sexual, educación integral, familia y vínculos, logrando 36 reacciones (likes) y 16 veces compartida en el Enlace:

<https://www.facebook.com/share/p/1D78TmsQVh/?mibextid=wwXlfr>

El día 26 de septiembre del año se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, un Flayer, por el marco del Dia Nacional del Embarazo No Planificado en Adolescentes, obteniendo 5 reacciones (likes) y 4 veces compartido en el Enlace;

<https://www.facebook.com/share/p/18TrZian5X/?mibextid=wwXlfr>

Ese mismo día 26 de septiembre se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre la pinta de vehículos, entrega de trípticos y métodos de barrera, a la población joven y al público en general, por el marco del Dia Nacional del Embarazo No Planificado en Adolescentes, en el centro de Tecomán, obteniendo 16 reacciones (likes) y 8 veces compartido en el Enlace:

<https://www.facebook.com/share/p/1BQgxM41Br/?mibextid=wwXlfr>

El dia 16 de octubre del año se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre la plática de Métodos Anticonceptivos, Riesgos y Consecuencias del Embarazo en Adolescentes, con la población adolescentes en la colonia La Estación obteniendo 28 reacciones (likes) 1 comentario y 8 veces compartido en el Enlace;

<https://www.facebook.com/share/p/1G2dQ9kjhD/?mibextid=wwXlfr>

### Villa de Álvarez:

En el marco del Día para la Prevención del Embarazo No planificado en Adolescentes el 26 de septiembre se publicó en la página oficial de Facebook del DIF municipal Villa de Álvarez el inicio de la campaña municipal "Cuéntales que tú sí te cuidas", con el objetivo de brindar un espacio seguro, de diálogo y libre de prejuicios, donde las y los jóvenes podrán expresar sus dudas, así como derribar mitos sobre la sexualidad en la adolescencia. 30 reacciones y 5 compartidos. Enlace:

<https://www.facebook.com/share/19DyGjoMeK/?mibextid=wwXlfr>

### Estatatal:

El 2 de octubre se publicó una nota informativa en la página de Facebook del DIF Estatal sobre la charla de sensibilización dada al personal de oficinas centrales del DIF Estatal el 30 de septiembre, en torno a la estrategia para la atención institucional de Niñas y Adolescentes Madres Embarazadas (NAME). Reacciones 37 Compartidas 8. Enlace:

<https://www.facebook.com/share/p/1LVgtGT9K5/>

El 5 de octubre se publicó una nota informativa en la página de Facebook del DIF Estatal sobre la plática informativa con el tema de "Mitos Sexuales" brindada a las adolescentes del CAS Mujeres y CAS Hombres. Reacciones 27 Compartidas 6. Enlace.

<https://www.facebook.com/share/p/1JGETxv8QL/>

## Atención Intervención Interdisciplinaria Extramuros. Canalizaciones a servicios médicos, psicológicos, educativos, jurídicos

### Tecomán:

En este primer trimestre se realizaron 6 canalizaciones de la siguiente forma:

- 3 a Psicología: 1 mujer y 1 hombre adolescentes de 12 a 14 años 1 mujer adulta con hijos
- 2 a Educativo 1 mujer adolescente de 12 a 14 años y 1 hombre adolescente de 15 a 17 años.
- 1 a Jurídico: 1 mujer adolescente de 12 a 14 años

**Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares**  
Responsable estatal de Prevención  
Embarazo Infantil y Adolescente

Colima, Col. a 1 de diciembre de 2025



SISTEMA PARA EL DESARROLLO  
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL  
ESTADO DE COLIMA

**Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz**  
Encargado de la Coordinación Estatal del Programa  
PANNAR